

NUMERO 63.

EJEMPLAR DEL PERIODICO "El Surco", ORGANICO OFICIAL DE  
LA CONFEDERACION SINDICALISTA DE OBREROS Y CAMPESI-  
NOS DEL ESTADO DE ZACATECAS.

Jueves 4 de agosto 1927.

**ARCHIVO FERNANDO TORREBLANCA  
FONDO FERNANDO TORREBLANCA**

**CONSTANCIA DE RETIRO DE DOCUMENTOS**

**HEMEROTECA (X)      MAPOTECA ( )      PLANOTECA ( )      MUSEO ( )**

**FONDO:13**

**SERIE: 010207**

**GAVETA: 40**

**EXPEDIENTE:"63" / 204**

**LEGAJO: 1 / 1**

**INVENTARIO: 655**

**NOMBRE DEL EXPEDIENTE: PRENSA: SURCO, EL**

**NÚMERO DE FOJAS:**

**FORMATO: 40 cm x 30 cm**

**LUGAR: Zacatecas, Zac.**

**FECHA: Agosto 4, 1927**

**PLANERO: 1**

**CAJÓN: 1**

**FÓLDER: 9**

**DESCRIPCIÓN:** Un ejemplar del periódico EL SURCO, órgano oficial de la Confederación Sindicalista de Obreros y campesinos del Estado de Zacatecas.

# EL SURCO

Ideal Proletario. Lucha de Clases.

Pro - Cultura del Paria.

REGISTRADO COMO ARTICULO DE SEGUNDA CLASE  
CON FECHA 12 DE MAYO DE 1927.

Pro - Emancipación Intgra

del Campesino.

La más cruel de las esclavitudes está en ser privado de la tierra: porque el esclavo que tiene un dueño, es esclavo de uno solo; pero EL HOMBRE PRIVADO DEL DERECHO DE TIERRA ES ESCLAVO DE TODO EL MUNDO

LEON TOLSTOI

Organo Oficial de la Confederación Sindicalista de Obreros y Campesinos del Estado

Epoca V

Director, CELESTINO CASTRO

Zacatecas, Jueves 4 de agosto de 1927

Administrador y Srlo. de Redacción, E. ARANA y AGUIRRE

Número 5

## Se Verificará la 8a. Convención General Ordinaria de la C. R. O. M., en la C. de la Republica

### Conflicto Obrero que se Solucionó con Intervención de la C. S. O. C. Z.

El Comarada J. Lucino López, Delegado en Concepción del Oro, de la Sindicalista, obtuvo que, además de Cesar el Conflicto con The Santa Rosa Mining Co., ésta Ordenara la Terminación de un Edificio para el Sindicato

Informes rendidos por el compañero J. Lucino López, Delegado de la Confederación Sindicalista, en Concepción del Oro, Mazapil, etc., nos ponen en condiciones de informara a nuestros camaradas sobre la solución favorable para los intereses de los trabajadores, de un conflicto que se había suscitado entre la negociación minera The Sta. Rosa Mining Co., S. A., y el Sindicato de trabajadores que allí prestan sus servicios.

Pasa a la 4a. Plana.

### El Camarada Alfonso Medina al Frente del Gobierno del Estado durante la Ausencia del C. Fernando Rodarte por Acuerdo de la H. Comisión Permanente

Durante la Semana que Acaba de Terminar, el Srlo. General de la Confederación Sindicalista, estuvo despachando los asuntos del Estado en el Palacio del Ejecut.

En virtud de que el compañero Fernando Rodarte, Gobernador Constitucional del Estado, a fin de tratar con el Presidente de la República, General Plutarco Elías Calles, diversos asuntos relacionados con el Gobierno que representa, solicitó y obtuvo de la Comisión Permanente de la Legislatura del Estado, licencia para estar separado de su cargo, hasta por diez días, la misma Comisión Permanente designó a nuestro compañero Al-

Pasa a la 4a. plana

### EN LOS DIAS DEL 20 AL 26 DEL MES EN CURSO, SE REUNIRA LA MAGNA ASAMBLEA DE LOS TRABAJADORES ORGANIZADOS DEL PAIS

Las Agrupaciones que Integran la C. Sindicalista Deben Designar desde luego a dos Delegados Remitiendo los Nombres al Comité Ejecutivo de la misma Sindicalista y al Comité Central de la Regional Obrera Mexicana

El Comité Central de la Confederación Regional Obrera Mexicana, ha girado la Convocatoria respectiva para la celebración de la 8a. Convención General Ordinaria de la Institución Nacional de trabajadores más fuerte, mejor organizada y mejor orientada en los problemas del país y de los trabajadores.

La Convención se verificará en la capital de la República, de los días del 20 al 26 de agosto, inclusive, del año en curso.

Como todas las agrupaciones que integran la Con-

Pasa a la 4a. plana

### Siempre la Mentira Cobarde y Denigrante!!

CONTRA el procedimiento ladino y sin escrúpulos de quienes, incapaces de vivir de otro modo, necesitan acogerse a la sombra placentera de la causa del trabajador para medrar, opondremos un muro de contención con la fuerza de la verdad que enaltece y que desconocen las almas pequeñas.

Guillermo Aguilera ha hecho circular un periódico llamado "Acción" (la acción de zángano) y en el cual con un desplante propio de ese individuo, se afirma que el General Alvaro Obregón es el Candidato del proletariado Rural ORGANIZADO del Estado de Zacatecas.

EL PARTIDO LABORISTA MEXICANO integrado por Obreros y Campesinos Organizados, de hecho no ha lanzado hasta la fecha ninguna candidatura para la Presidencia de la República. Este partido político, sin seguir ignominiosamente el arrastre de los trenes de propaganda Presidencial, celebrará su CONVENCION como lo tiene anunciado, para designar al Candidato que convenga a los intereses del proletariado nacional.

Mientras tanto, los pescadores en el río revuelto, pueden desempeñar su prestigiada y elevada misión.

### Se Conjuro el Paro Autoridades del M. Anunciado por The de C. del Oro que Mazapil Cooper, se Encolerizaron para Septiembre al Leer 'El Surco'

La Confederación Sindicalista Trabajó activamente en este asunto en el que tuvo la Oposición de un Grupo Político que actúa en C. del Oro, pero... Leirá la Convención de los Trabajadores que Estaban en Peligro de quedar Desocupados

El Comité Ejecutivo de la Confederación Sindicalista de Obreros y Campesinos del Estado de Zacatecas, esta tratando a toda costa, desarrollando sus mejores esfuerzos con el fin de que sea conjurado el paro que ha anunciado para septiembre próximo la empresa

Pase a la 4a. plana

Se Trataba de la Información que nos fue Remitida por nuestro Corresponsal en Concepción del Oro, y Relacionadas con las Persecuciones de que son Objeto Trabajadores Miembros de la Confederación Sindicalista de Obreros y Campesinos del Estado

Como recordarán nuestros compañeros lectores de "EL SURCO," en nuestra edición última anterior, informamos sobre las condiciones reinantes en el Municipio de Concepción del Oro, las persecuciones que están sufriendo los trabajadores organizados en Sindicatos que perte-

Pasa a la 4a. plana

### CONGRESOS OBREROS INTERNACIONALES

En la ciudad de Washington se llevó a cabo la quinta Convención de la Federación Pan-Americana del Trabajo, Institución Obrera Internacional a la que pertenecen las Organizaciones Obreras de carácter Sindical que vienen actuando como representativas de los movimientos obreros nacionales en los países del Continente

Americano. Este Congreso principió sus labores el 18 del corriente mes y a él fueron como representantes de la Confederación Regional Obrera Mexicana, los camaradas Luis N. Morones, Secretario de Industria, Comercio y Trabajo en el Gabinete del General Calles; Eduardo Moneda, Jefe del Departamento de Propaganda y Publicidad del Comité Central de la C. R. O. M.; Samuel O. Yúdico, Secretario General de la Federación de Trabajadores de los Puertos Marítimos y Terrestres y de los trabajadores ferrocarrileros; y Reynaldo Cervantes Torres, Jefe del Departamento del Trabajo de la Secretaría de Industria, todos ellos ampliamente conocidos dentro de los elementos sindicales.

Entre los puntos más importantes que en esa Convención se trataron, resaltó el de la In-

Pasa a la 4a. plana



Compañero J. Nieves López, que cayó peleando contra los fanáticos, en Villa del Refugio, el 8 de abril del año en curso.

# Lista de Agrupaciones y Sindicatos que hasta hoy han dado cumplimiento a lo acordado en la Segunda Convención de la Confederación Sindicalista de Obreros y Campesinos del Estado, entregando la Cuota de 25 Centavos para la Compra del Edificio, propiedad de la misma Confederación.

**SINDICATO DE CAMPESINOS "GARCIA DE LA CADENA" EL ANCON, NIEVES**

Mariano Sánchez	\$ 0.25
Miguel Ayala	0.25
Lorenzo Gómez	0.25
Luciano Martínez	0.25
Onésimo Sánchez	0.25
Bernardino Sánchez	0.25
Hilario Peralta	0.25
Antonio Rodríguez	0.25
Felipe Avalos	0.25
Jorge Avalos	0.25
Severiano Castañeda	0.25
Luis Ochoa	0.25
Jacobo Rodríguez	0.25
Francisco Castañeda	0.25
Bernardo Castañeda	0.25
Candelario Heredia	0.25
Francisco Almaraz	0.25
Librado Martínez	0.25
Tomás Saenz	0.25

Apolonio Márquez	0.25
Valente García	0.25
Isaac Cruz	0.25
Pedro Barrios	0.25
Victorio Lozano	0.25
Serapio García	0.25
Francisco Meza	0.25
Silverio Aranda	0.25
José Estrada	0.25
Quirino Canales	0.25
Francisco Arenas	0.25
Zacarías Torres	0.25
Paulino Estrada	0.25
Pablo Olvera	0.25
Gregorio Castañeda	0.25
Dámaso Zúñiga	0.25
Severo Murguía	0.25
Rafael Castañeda	0.25
Angel Almaraz	0.25
José Rodríguez	0.25

Martiniano Hernández	0.25
Antonio Bustos	0.25
Cosme Hernández	0.25
Isabel Hernández	0.25
Nicolás Hernández	0.25
Pedro Chávez	0.25
Eusebio Román	0.25
Isabel Román	0.25
Vicente Román	0.25
Antonio Martínez	0.25
Santos Bustos	0.25
Jesús Martínez	0.25
Jesús Román	0.25
Eusebio Olmedo	0.25
Cayetano Olmedo	0.25
Dcroteo Silva	0.25
Hilario Silva	0.25
Conrado Silva	0.25
Manuel Silva	0.25
Santiago Olmedo	0.25
Macedonio Guerrero	0.25
Vicente Guerrero	0.25
Domingo Guerrero	0.25
Cleofas Montes	0.25
Simón Hernández	0.25
Fernando Hernández	0.25
Apolonio Rodríguez	0.25
Cleofas Román	0.25
Miguel Rodríguez	0.25
Julián Rodríguez	0.25
Cirilo Martínez	0.25
Enrique Martínez	0.25
Alejandro Silva	0.25
Mauricio Olmedo	0.25
Tomás Muñoz	0.25
Roque Muñoz	0.25
Máximo Flores	0.25
Jacinto Flores	0.25
Eziquio Flores	0.25
Maximino Gámez	0.25
Dámaso Ibarra	0.25
Indalecio Ibarra	0.25
Feliciano Mosqueida	0.25
Hilario Hernández	0.25
Aurelio Hernández	0.25
Manuel Martínez	0.25
Vacilio Martínez	0.25
Manuel Martínez 2o	0.25
Julián Vargas	0.25

Alfonso Martínez	0.25
Miguel Pacheco	0.25
Felipe Guevara	0.25
Manuel Hernández	0.25
José Marrufo	0.25
Celso Gómez	0.25
Lúcas Arroyo	0.25
Anastacio Arroyo	0.25
Juan Fco. Martínez	0.25
Juan Aldaba	0.25
Isidoro Gallardo	0.25
Juan Martínez 6o	0.25
Francisco Martínez	0.25
Severo Martínez	0.25
Cipriano Guevara	0.25
Anacleto Hipólito	0.25
Santiago Arroyo	0.25
Hilario Domínguez	0.25
Prisciliano Arroyo	0.25
Marcos Gómez	0.25

Jesús Quirino	0.25
José Garay	0.25
Alejo Gutiérrez	0.25
Gregorio Alemán	0.25
Alfonso Díaz	0.25
J. Cruz López	0.25
Leonardo Huerta	0.25
Dolores Ordaz	0.25
Tereso Alvarado	0.25
Pedro Perales	0.25
Ruperto Perales	0.25
Apolonio Valtierra	0.25
J. Inés Valtierra	0.25
Rogaciano Alemán	0.25
Nazarío López	0.25
J. Guadalupe Garay	0.25
J. Paz Perales	0.25
Victoriano Perales	0.25
Miguel Cruz	0.25
Eduwiges Gutiérrez	0.25

**SINDICATO JOSE LUIS MOYA, SAN LUCAS, NIEVES**

Inés Dávila	0.25
Valeriano Ugalde	0.25
Manuel Cervantes	0.25
Trinidad Salas	0.25
Pedro Pérez 1o	0.25
Gregorio Guerra	0.25
Guillermo Guerra	0.25
José Guerra	0.25
Rafael Lozano	0.25
Ambrosio Estrada	0.25
Abraham Idrogo	0.25
Pedro Esquivel	0.25
Pedro Pérez 2o	0.25
Adrián Alvarado	0.25
Vicente Vaquera	0.25
Abraham Guerra	0.25
Gilberto Guerra	0.25
Juan M. Aguilera	0.25
Felipe Agüero	0.25
Florentino Guerra	0.25
Tomás Saldaña	0.25
Urbano Alvarado	0.25
Darío Cervantes	0.25

Miguel Rodríguez	0.25
Julián Rodríguez	0.25
Cirilo Martínez	0.25
Enrique Martínez	0.25
Alejandro Silva	0.25
Mauricio Olmedo	0.25
Tomás Muñoz	0.25
Roque Muñoz	0.25
Máximo Flores	0.25
Jacinto Flores	0.25
Eziquio Flores	0.25
Maximino Gámez	0.25
Dámaso Ibarra	0.25
Indalecio Ibarra	0.25
Feliciano Mosqueida	0.25
Hilario Hernández	0.25
Aurelio Hernández	0.25
Manuel Martínez	0.25
Vacilio Martínez	0.25
Manuel Martínez 2o	0.25
Julián Vargas	0.25

**SINDICATO UNION Y TRABAJO, BOQUILLA DE ABAJO, RIOGRANDE, ZACATECAS.**

Juan Gutiérrez	\$ 0.25
Félix López	0.25
Fructuoso Valtierra	0.25
Juan P. Perales	0.25
Timoteo Vázquez	0.25
Ramón Esparza	0.25
Faustino Perales	0.25
Salomé Arredondo	0.25
Hilario García	0.25
Candelario García	0.25
Angel Esparza	0.25
Ireneo Quiroz	0.25
Carlos Ordaz	0.25
Trinidad Zamarripa	0.25
Cecilio Castruita	0.25
Matías Almaraz	0.25
Jesús Domínguez	0.25
José Ríos	0.25
Jesús Rodríguez	0.25
Anacleto Díaz	0.25
Atanasio Garay	0.25
Silverio Vaquera	0.25
Zeferino Garay	0.25
Virginio Salazar	0.25
Hilario Salazar	0.25
José Gutiérrez	0.25
J. Cruz Salazar	0.25
Atilano Castruita	0.25
Ramón Ramírez	0.25
Lorenzo Castruita	0.25
Simón Valdés	0.25
José González	0.25
Conrado Vaqueros	0.25
Pedro Ramírez	0.25
Margarito Zamarripa	0.25
Julio Ríos	0.25
Aurelio Mata	0.25
Norberto Vaquera	0.25
Matilde Vaquera	0.25
Pablo Sornea	0.25
Víctor Medina	0.25
Anacleto Medina	0.25
Crescencio Luján	0.25
Zeferino Limones	0.25
Juan Huerta	0.25
Tranquilino Ramírez	0.25
Elías Esparza	0.25
Tereso Galván	0.25
José Valtierra	0.25
Jorge Gutiérrez	0.25
Román López	0.25
Alejo Rodríguez	0.25
Anrelio Esparza	0.25
Manuel Alemán	0.25
Prisciliano Castruita	0.25
Evaristo Huerta	0.25

**CENTRO FEMINISTA JOSEFA ORTIZ DE DOMINGUEZ, ESPIRITU SANTO, PINOS, ZACATECAS.**

Ma. Estéfana de Jesús	\$ 0.25
Ignacio Escobar	0.25
Carmen López	0.25
Josefa Salazar	0.25
Vicenta Flores	0.25
Alejandra Rodríguez	0.25
Francisca Escobar	0.25
Caritina Escobar	0.25
Hilaria Escobar	0.25
Hilaria Pérez	0.25
Santiaga Medina	0.25
Paula Cardona	0.25
Isabel Morales	0.25
Gregoria Briones	0.25
Refugio Martínez	0.25
Hermenegilda Robledo	0.25
Felipa Juárez	0.25
Silvestra García	0.25
Juana Salas	0.25

**SINDICATO MARTIR "FELIPE CARRILLO PUERTO", NORIA DE ANGELES, ZAC.**

Manuel Sánchez	\$ 0.25
Francisco Cruz	0.25
Cesáreo Cruz	0.25
Baldomero Lozano	0.25
Daniel Martínez	0.25
Eziquio Saucedo	0.25
Porfirio Fuente	0.25
J. Refugio Cuevas	0.25
Margarito Castillo	0.25
Juan López	0.25
Tiburcio Marentes	0.25
Francisco Esparza	0.25
Julián Arellano	0.25
Juan Fuente	0.25
José Reyes	0.25
Francisco García D.	0.25
J. Inés Martínez	0.25
Pedro Saucedo	0.25
Juan Aguilera	0.25
Melquiades Hernández	0.25

**SINDICATO FELIPE CARRILLO PUERTO, CERRITO DEL AGUA, OJOCALIENTE, ZAC.**

Octaviano López	\$ 0.25
Anastacio García	0.25
Marcelino García	0.25
Pedro Silva	0.25
Genovevo Alonzo	0.25
Juan Martínez	0.25
José Martínez	0.25
Prisciliano Castañeda	0.25
Francisco Saucedo	0.25
Ramón Castañeda	0.25
Rafael Castañeda	0.25
Tomás Pérez	0.25
Ascención Pérez	0.25
Lucio Montoya	0.25
Epifanio Montoya	0.25
Pedro Valadez	0.25
Isidro García	0.25
Concepción Castillo	0.25
Juan Valadez	0.25
Higinio López	0.25
Alberto Flores	0.25
Cesáreo Valadez	0.25

**SINDICATO BENITO JUAREZ, CIENEGA Y MANCILLAS, RIOGRANDE, ZAC.**

Paulino Marrufo	\$ 0.25
Tiburcio Córdova	0.25
Dolores Hernández	0.25
Pedro Mansillas 1o	0.25
Andrés Herrera 1o	0.25
Román Orralde	0.25
Julio García	0.25
Macedonio Castañeda	0.25
Andrés Herrera 2o	0.25
Dolores Arroyo	0.25
Isaac Arroyo	0.25
J. Nieves Durán	0.25
Rafael Hernández	0.25
Pedro Adame	0.25
Juan Silva	0.25
Perfecto Saucedo	0.25
Eugenio Mancillas	0.25
José Herrera	0.25
Epifanio González	\$ 0.25
Eleuterio González	0.25
Pedro Mancillas 2o	0.25
Alfonso Gómez	0.25
Francisco Herrera	0.25
Graciano Varela	0.25
Gregorio Mancillas	0.25
Román Martínez	0.25
Juan Gómez	0.25
Ramón Saucedo	0.25
Cipriano Torres	0.25

Atanasio Garay	0.25
Silverio Vaquera	0.25
Zeferino Garay	0.25
Virginio Salazar	0.25
Hilario Salazar	0.25
José Gutiérrez	0.25
J. Cruz Salazar	0.25
Atilano Castruita	0.25
Ramón Ramírez	0.25
Lorenzo Castruita	0.25
Simón Valdés	0.25
José González	0.25
Conrado Vaqueros	0.25
Pedro Ramírez	0.25
Margarito Zamarripa	0.25
Julio Ríos	0.25
Aurelio Mata	0.25
Norberto Vaquera	0.25
Matilde Vaquera	0.25
Pablo Sornea	0.25
Víctor Medina	0.25
Anacleto Medina	0.25
Crescencio Luján	0.25
Zeferino Limones	0.25
Juan Huerta	0.25
Tranquilino Ramírez	0.25
Elías Esparza	0.25
Tereso Galván	0.25
José Valtierra	0.25
Jorge Gutiérrez	0.25
Román López	0.25
Alejo Rodríguez	0.25
Anrelio Esparza	0.25
Manuel Alemán	0.25
Prisciliano Castruita	0.25
Evaristo Huerta	0.25

**SINDICATO LUIS MOYA, EL FRESNO, SAIN ALTO, ZACATECAS.**

Marcelino García	0.25
Remigio Barbosa	0.25
Blas Barbosa	0.25
Teodoro Barbosa	0.25
Magdaleno Zúñiga	0.25
Maximino Solano	0.25
Bernardo Rivera	0.25
Jesús Rivera	0.25
Isabel Morán	0.25
Gregorio Espejo	0.25
Marcos del Río	0.25

**CENTRO SINDICALISTA DE VILLA DE COS**

Rafael González	\$ 0.25
Felipe Dueñas	0.25
José Dueñas	0.25
Higinio Dueñas	0.25
José T. Martínez	0.25
José González	0.25
Fidencio Varela	0.25
J. Concepción González	0.25
Maximino Ambris	0.25
Miguel Villa	0.25
Francisco Villa	0.25
Santiago González	0.25
Pascual Martínez	0.25
Apolonio Martínez	0.25
Pedro Cortés	0.25
Vicente Loera	0.25
J. Guadalupe Martínez	0.25
Héctor Martínez	0.25
J. Santos Martínez	0.25

**SINDICATO DE CAMPESINOS DE SANTO TOMAS, OJOCALIENTE, ZAC.**

Crescencio Hernández	\$ 0.25
----------------------	---------

Alfonso Gómez	0.25
Francisco Herrera	0.25
Graciano Varela	0.25
Gregorio Mancillas	0.25
Román Martínez	0.25
Juan Gómez	0.25
Ramón Saucedo	0.25
Cipriano Torres	0.25

Atanasio Garay	0.25
Silverio Vaquera	0.25
Zeferino Garay	0.25
Virginio Salazar	0.25
Hilario Salazar	0.25
José Gutiérrez	0.25
J. Cruz Salazar	0.25
Atilano Castruita	0.25
Ramón Ramírez	0.25
Lorenzo Castruita	0.25
Simón Valdés	0.25
José González	0.25
Conrado Vaqueros	0.25
Pedro Ramírez	0.25
Margarito Zamarripa	0.25
Julio Ríos	0.25
Aurelio Mata	0.25
Norberto Vaquera	0.25
Matilde Vaquera	0.25
Pablo Sornea	0.25
Víctor Medina	0.25
Anacleto Medina	0.25
Crescencio Luján	0.25
Zeferino Limones	0.25
Juan Huerta	0.25
Tranquilino Ramírez	0.25
Elías Esparza	0.25
Tereso Galván	0.25
José Valtierra	0.25
Jorge Gutiérrez	0.25
Román López	0.25
Alejo Rodríguez	0.25
Anrelio Esparza	0.25
Manuel Alemán	0.25
Prisciliano Castruita	0.25
Evaristo Huerta	0.25

**SINDICATO FELIX U. GOMEZ, CLAVELLINAS, CONCEPCION DEL ORO, ZACATECAS.**

Juan Moralejo	\$ 0.25
José Barrón	0.25
Antonio Ríos	0.25
Ascención Reynosa	0.25
Estéban Reynosa	0.25
Lucas Rodríguez	0.25
Estéban Barrón	0.25
Martiniano Barrón	0.25
Bonifacio Ríos	0.25
Juan Ríos	0.25
Pablo Ríos	0.25
Ventura Fernán	0.25
Fausto Pérez	0.25

Pasa a la 3ra. Plana.

# Nuevas Escuelas

**C**AUSA verdadera satisfacción ver que también en los pequeños poblados ya se levantan modestos recintos destinados a escuelas. Las más veces consisten en una sola pieza, pero de todos modos allí está el trabajo, el esfuerzo de las buenas gentes del campo; un simple cuarto, y con serlo procuran esté mucho mejor que sus propias habitaciones.

Conozco la humilde casa-escuela del rancho de Loreto, donde la maestra esforzada y llena de abnegación dió ejemplo a los niños con su personal contingente desde la hechura de los adobes, para que estimulados, procedieran a edificar con ella las paredes que ahora les dan albergue.

Una escuela construida con la cooperación valiosa de la maestra y los niños jesto es hermoso y conmueve! Las manos femeninas que no tuvieron por demérito volverse ásperas y agrietadas se levantan ahora más dignas ante los discípulos, acompañando con ademanes suaves la enseñanza que brota de sus labios.

Creo que esa maestra y esos niños deben trabajar con más engrimiento, con más cariño, reunidos a diario en el lugar donde está palpitante su esfuerzo.

En San Lorenzo, otro rancho inmediato a este lugar, ya se adelantó bastante en la construcción de la escuela. A la fecha están suspendidos los trabajos por ocuparse los campesinos de sus siembras, pero llevarán a feliz término lo empezado. Hay dos salones de buen tamaño, con amplias ventanas por donde entre aire y luz en abundancia, como están acostumbrados a recibirlos los niños del campo; pero, sobre todo, hay un espléndido terreno, agua suficiente, todo para provecho y esparcimiento de maestros y alumnos, quienes encontrarán ocasión propicia de transformar en hortalizas, prados y jardines lo que ahora es un lote incultivo. También allí los vecinos han presentado su colaboración personal; unos con determinada cantidad de adobes, otros con un día de trabajo o con dinero efectivo.

Sé que en otros ranchos igualmente muestran gran empeño por tener su escuela propia, y es que de todas partes brota el anhelo inmenso de recibir los beneficios de la instrucción.

Las ESCUELAS FEDERALES han sido un gran acierto del Ejecutivo y de la Secretaría de Educación, porque la corriente de ideas nuevas y los últimos adelantos pedagógicos que se implantan en la Capital ahora llegan directamente a los Estados, salvándolos de estancarse y haciendo un enorme bien a maestros, alumnos y personas de todas las clases sociales.

Otro gran acierto: las MISIONES de profesores, avanzadas de progreso, como la que nos visitó recientemente.

De una vida llena de padecimientos y ensombrecida por la ignorancia, de la amargura de su experiencia, la gran masa de campesinos adquiere la honda convicción de lo necesario que es la escuela y por eso la procuran para sus hijos, "para que ellos—dicen con hiel en los labios—no corran la misma suerte que yo".

Refiere la prensa que el Ministro de Educación, al tomar la palabra con motivo de que se inauguraba la "ESCUELA SARMIENTO" en la ciudad de México el 8 de los corrientes, relató lo observado por él en Nogales:

"Yo ví, sobre la cresta de un cerro, un edificio de ladrillo, fuerte y hermoso. Pregunté a qué se destinaba y se me dijo que los vecinos más pobres, los que habitaban en unas profundas barrancas de la ciudad, estaban construyendo la Escuela. Visité el barrio y me ha-

## Versos Compuestos por los Campesinos de la Ranchería de "JAULA DE ABAJO," a raíz de haberse hecho Independientes económicamente al recibir sus tierras.

El vintisiete de abril  
Siempre tendremos presente,  
Al cambiarse enteramente  
Nuestro modo de vivir.

Día feliz de redención,  
Día de los más señalados;  
Vinieron los Delegados  
A darnos la posesión.

Luego tuvimos razón  
Como a las ocho del día;  
Que el Gobernador vendría  
A darnos la dotación.

MIRELES con alegría  
Y muy lleno de contento  
Trajo oficio, y al momento  
Lo entregó a Eulogio Buendía.

El Inspector Pedro Gómez  
No hayaba ni qué pensar  
Para venir avisar  
Si mandarían otros hombres

A caballo y galopando  
Llegaron los mandaderos;  
Tiempo que los compañeros  
Se estaban desayunando.

Derecho a San Cayetano  
Y también en Salitrillo,  
Preguntan por Arellano  
y por Mauricio Castillo.

De los tres, alguno quiero,  
Decía Anastasio Arellano;  
Al que encuentre más primero,  
Sea Rafael el Tesorero.

Llegaron los dos enviados  
Con oficio autorizado,  
Valieron del Comisario  
para darlo al encargado.

El encargado rehusaba  
Y no hayaba que decir;  
Sin saber lo que trataba  
No lo quería recibir.

El viejito Pedro Gómez  
Se paraba en las esquinas;  
Tú, Nemesio, no te aplomes,  
Me lo llevas a Gallinas.

La Mesa le contestó  
Con muchísima razón;  
Después que se lo leyó  
Que se lo lleve al Patrón.

En el Salón de Instrucción  
Se ponen a trabajar;  
Vengan todos en reunión  
Porque tienen que firmar.

Este Toribio Buendía  
Le propone al Delegado  
Que él una cosa quería  
porque era el encargado.

Hay derecho sin querrela  
A lo que propone usted,  
Y para que viva en ella  
Dele parte al Comité.

Estas cosas mi patrón  
Las compró con su dinero,  
Y yo tengo más acción  
Porque no soy extranjero.

Dijo Mauricio Castillo  
En términos generales,  
Somos dueños efectivos  
De las obras materiales.

Gritemos que ¡Viva CALLES  
Y la Confederación!  
¡Mueran traidores y frailes  
Que pelean la religión!

Y que viva Castañón  
Y también Jegús Delgado.  
Y que viva el Delegado  
Que nos dieron posesión.

Que viva el Gobernador  
Que sabe cumplir la Ley;  
Que viva su grande honor  
Y mueran los Cristo-Rey.

Que viva Martín del Campo  
Y Uribe por igual;  
Y antes de acabar mi canto,  
Viva Antonio Villarreal.

Da sus recuerdos de aliento  
La mujer que lo asistía;  
Que no se olvide un momento  
De la canción de María.

Ya con esta me despido  
Por la flor de amapolita;  
Que recuerde del corrido,  
Güicho el de la ventanita.

Bien nos han de dispensar  
Empleados y Autoridades;  
Y a todos en general,  
Salud y felicidades.

Aquí terminan los versos  
Hechos con grande torpeza;  
Corrido que fué compuesto,  
Por los que forman la mesa.

## Lista de Agrupaciones y....

Viene de la 2a. plana	Florencio de la Rosa....	0.25	Genaro Reynosa.....	0.25
Magdaleno Ramos....	Gerónimo Alvarado.....	0.25	Margarito Pérez.....	0.25
Juan Vigil.....	Julio Vigil.....	0.25	Francisco Pérez.....	0.25
Demetrio Avila.....	Alejo Alvarado.....	0.25	Diego Medina.....	0.25
Gil Trejo.....	Ildefonso Valero.....	0.25	Miguel Medina.....	0.25
Eleuterio Trejo.....	Petronilo Rodríguez....	0.25	León Contreras.....	0.25
Jacinto Lara.....	Matías Trejo.....	0.25	Hilario Medina....	0.25
Santos Rivera.....	Porfirio Valero.....	0.25	Santos Vigil.....	0.25
				\$ 9.00

llé con un anciano llamado Don Isabel, quien encabezó el movimiento. Cuando hablaba con él le expuse que debería estar satisfecho de su obra, porque debido a su esfuerzo, se lleva a cabo esa obra tan apreciable; le dije que el pueblo le agradecería lo que estaba haciendo. Don Isabel me contestó:

"No me deben agradecer nada. Cuando fui joven, en mi pueblo natal, en el estado de Guanajuato, acarree muchas piedras para construir una iglesia, pero cuando uno pasa la frontera para trabajar, del otro lado no le preguntan a uno si sabe rezar, desean saber si sabe uno leer. Y ahora, ya me vé Ud., estoy acarreamo piedras para construir una escuela."

"Gobernar es educar," dijo Sarmiento, el ilustre maestro y Presidente de la República Argentina.

Multiplicar escuelas y libros, enviar maestros aptos y de vocación reconocida por todos los puntos cardinales en benemérita misión de cultura, esto sí es ajustarse a lo expresado por el gran educador.

"Gobernar es educar," hay que inculcarlo así a la nueva generación, para que cuando surjan de ella los hombres del mañana, los gobernantes nuevos, lo lleven como altísima norma.

Riógrande, Zac., julio de 1927.

SINDICATO JOSE MARIA MORELOS Y PAVON, RANCHERIA TANQUE NUEVO, ZACATECAS.

Guadalupe Delgado....	\$ 0.25
Pedro Delgado.....	0.25
Juan M. Castillo.....	0.25
Hilario Cruz.....	0.25
Pablo Escobedo.....	0.25
Celedonio Escobedo.....	0.25
Valentín Cázares.....	0.25
Andrés Herrera.....	0.25
Fernando Gaytán.....	0.25
Juan R. Castillo.....	0.25
Crescencio Rodríguez..	0.25
Atanasio Rivera.....	0.25
José Cedillo.....	0.25
Crescencio Herrera.....	0.25
Fermín Tenorio.....	0.25
Francisco Escobedo...	0.25
Manuel Verástegui....	0.25
Pablo Ochoa.....	0.25
Manuel Arriaga.....	0.25
Julián Escobedo.....	0.25
Longinos Ambris.....	0.25
Longinos Castillo.....	0.25
José Angel Castillo....	0.25
J. Jesús Escobedo.....	0.25
Eulogio Rodríguez....	0.25
Juan Herrera.....	0.25
Rafael Macías.....	0.25
Pedro Escobedo.....	0.25
Sebastián Verástegui..	0.25
Macario Ochoa.....	0.25
Juan Ochoa.....	0.25
Clemente Vázquez....	0.25

\$ 221.25

## Una Rectificación

La prensa de la capital de la República, así como algún periódico de esta localidad dieron la noticia de que más de mil trabajadores habían quedado cesantes en la negociación minera de Bilbao y Santa Ana.

Mejor informados por el Comité Ejecutivo de la Sindicalista, estamos en aptitud de rectificar la versión de los periódicos que tal noticia dieron.

Más de quinientos trabajadores siguen ocupados. Cerca de trescientos obtuvieron pasaportes para trasladarse a otros lugares, y solamente un promedio de cien trabajadores quedó en completa cesantía.

## El C. Alfonso .....

Viene de la 1a. plana  
fonso Medina, Secretario General de la Confederación Sindicalista, Gobernador Constitucional Interino.

Desde el lunes 25, principió a despachar en el Palacio del Ejecutivo, el camarada Medina.

## Autoridades del ...

Viene de la 1a. plana  
necen a la Confederación Sindicalista, los atentados que llevan a cabo las autoridades de aquel lugar, etc.

Pues bien, véase hasta donde llega el encono de aquellas autoridades.

Al aparecer nuestra información y conocerla las autoridades a que nos referíamos, éstas, no pudiendo guardar su encono procedieron, acto continuo a citar a los trabajadores miembros del Sindicato Francisco I. Madero, de Carpinteros, y una vez que éstos estuvieron ante los caciques recibieron todo un aluvión de insultos y amenazas crueles.

Con este hecho demuestran en grado superlativo, aquellas autoridades como saben ser ecuanimes.

## A Nuestros Camaradas en Todas las Regiones del Estado

La Administración y Secretaría de Redacción de EL SURCO, por acuerdo del Comité Ejecutivo de la Confederación Sindicalista, se dirige a ustedes, rogándoles que, con el fin de poder en nuestro periódico informar de todos aquellos casos relacionados con la lucha societaria, se sirvan remitir a la citada Administración y Sría. de Redacción, toda clase de información, artículos sobre tomas sociales, etc. etc., que puedan interesar a las el ases trabajado ras.

El Administrador y Secretario de Redacción,  
E. ARANA Y AGUIRRE.

## Se Verificara la 3a. Con...

Viene de la 1a. plana  
federación Sindicalista recibirán la Convocatoria de que hablamos, nos abstenemos de publicarla por falta de espacio.

En su oportunidad podremos informar a nuestros lectores sobre las resoluciones que tome la magna Asamblea de trabajadores.

## Vale 5 centavos ejemplar

## Conflicto Obrero .....

Viene de la 1a. plana

Dicho conflicto surgió debido a que el Sindicato de trabajadores utilizaba el salón de la escuela para verificar sus sesiones, y la empresa se negaba a conceder el local.

Una vez que el compañero López se hubo entrevistado con el Superintendente de la negociación a que nos referimos, el mismo Superintendente ofreció ordenar la terminación de un nuevo edificio que será dedicado exclusivamente para oficinas del Sindicato de trabajadores.

La buena inteligencia de los trabajadores ayudados por el Delegado de la Sindicalista, vino a terminar un enojoso asunto en este caso.

## Se Conjuró el Paro ..

Viene de la 1a. plana

minera The Mazapil Cooper Co. S. A., y al efecto ha dado instrucciones a su delegado en la región de Concepción del Oro, para que trate con todo tino este asunto.

Hasta ahora la labor del camarada J. Lucino López, Delegado en la región citada no han tenido el éxito que es de esperarse debido a la obra obstruccionista de la llamada Federación Sindicalista Regional de Concepción del Oro y Mazapil, la cual se opone a buscar la solución de este asunto.

No obstante, esperamos que las malas maniobras del grupo obstruccionista caerán por tierra y que la Sindicalista saldrá victoriosa, dado que no se busca sino que tanto comerciantes hombres de negocios, y trabajadores cooperen ya que directamente serían los inmediatos afectados.

## Vale cinco centavos

## Expulsión de Elementos Malos de 2 Agrupaciones Sindicalistas de Guadalupe

En seguida insertamos las notas remitidas al Comité Ejecutivo de la Sindicalista, por dos organizaciones sindicales de Guadalupe, del Estado, con respecto a expulsiones de ex-compañeros del seno de las mismas agrupaciones.

Al C. Administrador y Srío. de Redacción de «El Surco.»—Presente.

El C. Ramón Saucedo, Secretario General del Sindicato «Unión y Fuerza.» de la Villa de Guadalupe, en nota fechada el 21 del actual, dice a este Comité lo siguiente:

«La Blanquita, a los 8 días del mes de junio de 1927, siendo las 2 p. m., y presentes los miembros del Sindicato de «Pastores y Agricultores Libres de Trancoso,» en sesión ordinaria acordaron destituir del seno de esta Agrupación al antes compañero señor Gregorio Reyes, en atención a que su conducta y procedimientos han sido nocivos a los fines colectivos y en particular a la Organización, hecho que se llevó a cabo en su presencia después de que no pudo descargarse de los cargos que con la razón se le hicieron y los que quedaron plenamente comprobados. Se levanta la sesión a las 6 p. m., firmando de conformidad los que en ella intervinieron. La Blanquita, junio 8 de 1927.—Pedro Mauricio, Secretario General.—Rúbrica.—Tomás Raudales.—Rúbrica.—Pablo Reyes.—Rúbrica.—Anastacio Gaytán.—Rúbrica.—Juan Raudales.—Rúbrica.—Victorio Juárez.—Rúbrica.—José Juárez.—Rúbrica.—Marcelo Trejo.—Rúbrica.—Pablo Martínez.—Rúbrica.—Cayetano Reyes.—Rúbrica.—Tomás Juárez.—Rúbrica.—Juan Martínez.—Rúbrica.—Lo que tenemos el gusto de poner en conocimiento y suplicarle que toda correspondencia de «La Blanquita,» sea remitida por nuestro conducto en atención a que para esta Agrupación no hay correo directo.»

Al C. Administrador y Srío. de Redacción de «EL SURCO.»—Presente.

«Los miembros que formamos el Sindicato Unión y Fuerza de este lugar, en sesión ordinaria del 29 de mayo próximo pasado, tomó el siguiente acuerdo que por medio del presente oficio lo dá a conocer para su publicación y demás fines.—UNICO.—Que en atención de los comportamientos que por largo tiempo observó el C. Cleofas de la Rosa, como miembro que era de este Sindicato, de desorganización entre la mayoría de los organizados y tomando en consideración que su labor en ese sentido venía perjudicando desde muchos puntos de vista a las buenas intenciones en su marcha interior al personal que de toda buena fé se ha puesto a la defensa de los intereses colectivos de este lugar, se le declaró nocivo con las pruebas que la razón exige y en su presencia por unanimidad fué deshechado de la unidad homogénea que hasta la fecha se conserva en esta zona. Por lo antes expuesto y basados en la disciplina que

## INDICADOR EL SURCO

ORGANIZACIÓN QUINQUENAL:

Organo Oficial de la Confederación Sindicalista de Obreros y Campesinos del Estado de Zacatecas.

DIRECCION RESPONSABLE:

Celestino Castro  
ADMIN. Y SRIO. DE REDACCION  
Enrique Arana y Aguirre

PRECIO DEL EJEMPLAR  
En todo el Estado.....5 Centavos.

Oficinas Generales:  
Bellario Dominguez Núm. 7.  
Apartado 55. Zacatecas, Zac.

En la confección de este periódico solo intervienen miembros de la «Unión de Artes Gráficas» de Zacatecas, adheridos a la



## La Unión de «Artes Gráficas» de Zacatecas, cambia de Mesa Directiva

La empeñosa Organización «Unión de Artes Gráficas» de Zacatecas, en sesión celebrada en el mes de junio acordó remover, de acuerdo con sus Estatutos, su Mesa Directiva, recayendo los nombramientos en los siguientes camaradas: Secretario General, Jesús F. Sánchez; Secretario del Interior, Enrique Arana y Aguirre; Secretario del Exterior, Gilberto Arciniaga; Secretario Tesorero, José Castro; Secretario de Actas, J. Jesús Rojas.

Para solemnizar la toma de posesión de la nueva Mesa, se ha acordado celebrarla con una Velada Literario-Musical y un espléndido Baile la noche del viernes 5 del actual, en la que el Secretario General saliente, camarada Jonás Sánchez Rivera, rendirá el informe respectivo aparte de que otros camaradas harán uso de la palabra también. En la Velada tomará parte activa la Banda de 40 Batallón, cedida galantemente por el C. Jefe de las Operaciones y el Baile, que terminará hasta las primeras horas de la mañana del Sábado, estará a cargo de la renombrada Orquesta «Julio Escobedo.»

En nuestro próximo número daremos amplia cuenta de este festival, que promete dejar gratos recuerdos entre el elemento trabajador.

de antemano debemos llevar para honra del Gobierno que nos representa y para los postulados de la C. R. O. M. no dudamos que le darán el apoyo correspondiente a la determinación de que hacemos mención.»

Suyos por la causa del Trabajo Organizado.

Salud y Revolución Social.—Zacatecas, 24 de junio de 1927. Por el Comité Ejecutivo, El Secretario del Interior, Lamberto Elías.

## Congresos Obreros .....

Viene de la 1a. plana

intervención Norte-Americana en la República de Nicaragua en donde realizó la matanza de 300 obreros patriotas el General Norte-Americano Estimson a nombre del Imperialismo Yankee y con alegría inaudita del usurpador Adolfo Díaz, fiel instrumento del Clero nicaragüense, aduciendo que los grupos de patriotas liberales a las órdenes del Gral. Sandino eran bandoleros, acto y denominación que han venido provocando un profundo sentimiento de rencor para los funcionarios de la Casa Blanca, acto y sentimiento que han venido a demarcar la nueva ruta de la política Latino-Americana en donde por razón de intereses, idioma y espíritu, hay comunidad de defensa y de previsión. En este punto la Delegación Mexicana desplegó su actividad y su inteligencia poniéndose al lado de la causa justa que viene persiguiendo el pueblo nicaragüense y con quien simpatiza ardientemente el movimiento obrero y campesino del país al igual que los elementos liberales.

En París se celebrará del primero al seis de agosto, el Congreso Obrero de carácter Internacional al que ha convocado el Secretariado de la Federación Sindical Internacional que tiene su sede en Amsterdam (Holanda) y al cual concurrirán los Delegados de las Organizaciones de carácter nacional existentes en la mayoría de las naciones europeas que a esa Institución están afiliadas. Entre los puntos que en ese Congreso se ventilarán están los muy importantes de la solidaridad internacional en caso de huelga y de conflictos de salario, el de establecer normas determinadas en la estructura de esta Organización por lo que se refiere a su futuro; el ingreso de empleados, funcionarios e individuos de profesiones liberales en el seno del movimiento sindical; la acción internacional para la jornada de 8 horas y el estudio de la situación económica mundial. Confiamos que el camarada Samuel O. Yúdice, que asiste al cuarto Congreso Internacional de la Federación Sindical, pondrá todo su empeño para colaborar con los Delegados Europeos en la resolución de los distintos problemas sociales que afectan al proletariado internacional. El mismo camarada Yúdice, ha sido nombrado por el movimiento obrero del País para que lo represente en el Congreso a que convocó el Comité Ejecutivo de los Sindicatos Obreros Británicos y que se llevará a cabo, del 5 al 10 de septiembre próximo en Edimburgo, Inglaterra.

## CAMARADA:

Tenemos a la venta el folleto que contiene la LEY DE DOTACIONES Y RESTITUCIONES DE TIERRAS Y AGUAS, reglamentaria del Artículo 27 de la Constitución. Expedida por el C. Presidente de la República, el día 23 de abril del presente año. Mande cuarenta cvs. a la Administración de «El Surco,» y a vuelta de correo recibirá este interesante folleto